

Bonjour à tous !

Après un été chaud et actif, l'Association Propolis vous invite à ses enseignements et conférences d'octobre, au 14 rue de la Fontaine, 07520 Lalouvesc :

« **Enjeux du numérique et alternatives écologiques** » par **Gauthier Roussilhe** :

- **Mercredi 1er octobre 2025 de 8 à 12 heures** : histoire des techniques de communication, imaginaires sociaux et techniques ;
- **Jeudi 2 octobre de 8 à 12 heures** : matérialité des réseaux, data centers, équipement, semi-conducteurs ;
- **Jeudi 2 octobre de 14 heures 30 à 16 heures** : déplacement auprès de l'antenne de Lalouvesc pour en décrypter le fonctionnement ;
- **Vendredi 3 octobre de 8 à 12 heures** : empreinte environnementale du numérique, pratiques environnementales responsables ; numérique et transition écologique, impact environnemental de l'intelligence artificielle.

*Gauthier Roussilhe est doctorant à l'Institut royal de technologie de Melbourne, et consultant senior à Hubblo, un bureau d'études spécialisé sur l'évaluation environnementale du numérique. Sa recherche consiste à explorer les écosystèmes numériques (infrastructures et services) possibles dans un monde stabilisé à +2 °C. Il a découvert Lalouvesc dans le cadre de travaux sur le déploiement des réseaux de télécommunication dans les communes rurales.*

- **Vendredi 3 octobre de 14 à 17 heures** : témoignage sur l'électrosensibilité : ce que sont les ondes, où se trouvent-elles, pourquoi le corps est réactif en leur présence, quelles sont les solutions ? Suivi d'un atelier.

*Intervenants Catherine Neyrand, présidente, et Gérard Castel, membre, de l'association Poem 26.*

---

« **Comprendre le dérèglement climatique** » par **Jean-Baptiste Bodin** :

- **Lundi 6 octobre de 8 à 12 heures** : grandes causes et conséquences du dérèglement climatique et atelier fresque du climat ;

- **Mardi 7 octobre de 8 à 12 heures** : grands équilibres climatiques : histoire, océans, atmosphère ;
- **Mercredi 8 octobre de 8 à 12 heures** : manifestations du dérèglement climatique – où et comment ?
- **Jeudi 9 octobre de 8 à 12 heures** : les plus vulnérables – biodiversité et inégalités climatiques ;
- **Jeudi 9 octobre à 20 heures** : projection du **documentaire *Home*** réalisé par Yann Arthus-Bertrand (2009, 118 min) ;
- **Vendredi 10 octobre de 8 à 12 heures** : atelier « 2tonnes », bilan collectif et projections individuelles.

*Jean-Baptiste Bodin est facilitateur, formateur et consultant sur les questions de changement climatique. Il a dédié plus de quinze ans de sa vie professionnelle à promouvoir les exportations des entreprises françaises pour le compte de l'État en Europe centrale et en Amérique latine notamment, avant de créer nOOn impact pour aider les organisations et les particuliers à mieux prendre en compte les enjeux du climat et du vivant.*

---

« **Greenwashing et responsabilité sociétale des entreprises (RSE)** » par Karine Dufaut

- **Lundi 13 octobre de 8 à 12 heures**
- **Mardi 14 octobre de 8 à 12 heures**

La RSE se définit comme la manière dont les entreprises intègrent sur la base du volontariat des préoccupations sociales, environnementales et éthiques. À travers cet enseignement, la genèse du concept sera évoquée avec Howard Bowen, la RSE et ses parties prenantes définies, l'exemple d'Andrew Carnegie étudié, avec une responsabilité sociale hors du commun. Qu'en est-il également du greenwashing, cette stratégie marketing utilisée par une entreprise ou toute autre organisation pour redorer, ou plutôt verdir son image ? Comment la reconnaître et s'en protéger ? À écouter avant le module : <https://www.radiofrance.fr/franceinter/podcasts/selection-greenwashing-quand-le-marketing-emballe-ecolo>

*Karine Dufaut est actrice et formatrice depuis plus de 20 ans, dans le monde de l'entreprise, de*

la santé ou de l'éducation. Elle met en scène et incarne différentes situations avec joie et engagement.

Elle enseigne aussi la langue des signes française et la RSE.

---

« **Les enjeux du suicide assisté** » conférence de **François-Xavier Putallaz**

- **Jeudi 16 octobre de 14 heures 30 à 18 heures 30**

Dans le débat qui secoue la France autour des lois sur la fin de vie, il semble utile de prendre du recul et considérer l'expérience d'autres pays. Ayant participé depuis des décennies aux débats autour du suicide assisté en Suisse, François-Xavier Putallaz s'appuie sur ce qui a été mis en pratique dans son pays pour fournir de nouveaux outils de réflexion sur les enjeux actuels de l'euthanasie en France et en Europe.

*François-Xavier Putallaz a enseigné la philosophie à l'université de Fribourg et à Paris. Co-fondateur de l'Institut Philanthropos, il en a assuré la présidence. Il a été membre de la Commission nationale d'éthique, du Comité international de bioéthique de l'Unesco et président de la Commission de bioéthique des évêques suisses. Il est ainsi un témoin privilégié de l'évolution sur trente ans de la pratique du suicide assisté en Suisse.*

---

« **Le rapport de l'homme à la nature** » par **Baptiste Roux** :

- **Lundi 20 octobre de 8 à 12 heures** : anthropologie et environnement ;
- **Mardi 21 octobre de 8 à 12 heures** : le sentiment de la nature ;
- **Mercredi 22 octobre de 8 à 12 heures** : suite du sentiment de la nature ;
- **Jeudi 23 octobre de 8 à 12 heures** : apport des spiritualités ;
- **Jeudi 23 octobre à 20 heures** : projection du **film *Sous l'aile des anges*** de A. J. Edwards (2012, 94 min). Indiana, 1817. Des hommes et des femmes qui, pour survivre, mènent une lutte sans merci contre la nature et les maladies. Tel est le monde que découvre Abraham Lincoln, Président des États-Unis, à sa naissance.
- **Vendredi 24 octobre de 8 à 12 heures** : apport de la pensée chrétienne.

***Baptiste Roux** est agrégé de lettres modernes et docteur ès-lettres, enseignant en classe préparatoire ECG et ECT. Membre du comité de rédaction de la revue Positif, il enseigne en formation continue le cinéma à Sévigné (Paris). Enfin, il est référent pédagogique en rédaction à Centrale-Supélec. Il a écrit deux essais sur les transports en commun et une biographie de Stanley Kubrick à Transboréal.*

---

« **L'exploitation des ressources** » par Jérôme Papat

- **Lundi 27 octobre de 8 à 12 heures** : repères géopolitiques d'actualité : les reconfigurations de puissances en cours ;
- **Mardi 28 octobre de 8 à 12 heures** : géopolitique de l'énergie : énergies fossiles, énergie nucléaire, énergies renouvelables ;
- **Mercredi 29 octobre de 8 à 12 heures** : géopolitique des matières premières : ressources minières, exploitation des sols et des fonds marins, la géopolitique de l'eau ;
- **Jeudi 30 octobre de 8 à 12 heures** : suite de la géopolitique des matières premières ;
- **Jeudi 30 octobre à 20 heures** : projection du film Transcendance de Wally Pfister (2014, 113 min). Dans un futur proche, un groupe de scientifiques tente de concevoir le premier ordinateur doté d'une conscience et capable de réfléchir de manière autonome.
- **Vendredi 31 octobre de 8 à 12 heures** : géopolitique de l'espace : conquête, course, affrontement ? Pour « quoi » faire ?

***Jérôme Papat**, diplômé en management et en sciences politiques, est ancien auditeur de l'Institut des hautes études de Défense nationale. Il a présidé l'institut Bioforce de formation des professionnels de l'humanitaire. Après avoir travaillé pendant une vingtaine d'années dans des organisations comme le Conseil régional Auvergne Rhône-Alpes, le Parlement européen, des congrès scientifiques internationaux ou encore le ministère des Armées, il enseigne en établissement supérieur depuis douze ans la géopolitique, l'intelligence économique et l'histoire des idées politiques.*

---

**Pour ceux qui viendront à la semaine, en complément des activités énumérées ci-dessus :**

- Initiation à la fabrication d'un mandala en permaculture et d'un compost ;
- Culture du potager ;
- Visites patrimoniales et d'écolieux en Nord-Ardèche ;
- Visites d'ateliers d'artistes.

**Tarifs :**

- Matinée d'enseignement : 10 € ;
- 5 matinées : 50 € ;
- Journée avec déjeuner et dîner : 25 € ;
- Activités complémentaires les après-midis et en soirée gratuites ;
- Semaine de 5 jours avec toutes les activités et en pension complète : 300 €.

**Le nombre de places étant limité, il est demandé de s'inscrire !**

Association Propolis

tél. : 06 98 80 26 09

email : [contact@associationpropolis.org](mailto:contact@associationpropolis.org)



**Pour accéder à Lalouvesc :**

- Gare Valence TGV – Tournon-sur-Rhône par le car ;
- Gare de Lyon-Perrache – Annonay par le car ;
- Gare de Lyon-Part-Dieu – Saint-Vallier-sur-Rhône ou Tain-L'Hermitage par le train ;
- Trajet à la demande de Tain-L'Hermitage jusqu'à Lalouvesc - attention : réserver la veille avant 16h au 04 28 70 79 75 : prévoir 1 € en espèces.